

II EVOLUCION POR SECTORES ECONOMICOS

El sector agropecuario que sigue, siendo el sector más importante de la economía nacional no sufrió ningún daño como efecto del terremoto, sin embargo decreció en una tasa del -2.6%, tasa similar a la del año pasado que fue de -2.4%; esto indica que la depresión del sector agropecuario es persistente y puede considerarse de aguda, si se toma en cuenta que los precios internacionales

de los cultivos de exportación mejoraron sensiblemente para éste año.

La producción de granos básicos se vió menguada en cerca de 3 millones de quintales debido a la sequía y especialmente al encarecimiento de los insumos como efecto de la devaluación de la moneda, en forma tal que redujo el rendimiento por manzana de todos los cultivos, salvo el frijol. (ver cuadro No.4).

CUADRO No. 4

PRODUCCION ESTIMADA DE GRANOS BASICOS Y CULTIVOS DE EXPORTACION

Rubros	AREA UTIL.	1985	REND.	AREA UTILIZ.	1986	REND.
	MZ	PRODUCC. qq		MZ	PRODUC. qq	
Maíz	362.100	11000,000	30.4	368.100	9005,113	24.4
Frijol	82.500	751.600	9.1	86.600	1079,095	12.4
Arroz	24.500	1600.000	65.3	19.700	1154,236	58.6
Maicillo	166.000	2900.000	17.5	170.400	2921,210	17.1
Algodón	38.000	407.600	10.7	20.000	274,500	13.7
Caña de Azúcar	57.700	5878.100	101.8	60.000	5820,200	97.0
Café	234.211	3185,300	13.6	234.211	2947,400	12.5

Fuente: "Diagnostico del Sector Agropecuario". MAG.

EL SECTOR MANUFACTURERO

El sector industrial manufacturero, segundo en importancia en la estructura del producto interno bruto, con una participación del

17.4% dentro del producto global creció en 1986 a una tasa del 2.4% respecto a 1985, siendo las ramas que mostraron mayor crecimiento, las de bebidas y textiles, pues alcanzaron tasas de crecimiento

mayores al 6% anual.

La rama de productos alimenticios mostró cierto dinamismo aun que solo alcanzó una tasa de crecimiento del 3.7%.

Las ramas productoras de Tabaco, Calzado y Vestuario por el contrario decayeron en su producción en un 2% respecto a 1985, tendencia que ha conservado desde 1979.

La industria de papel es la que muestra mayor decaimiento en su producción, pues ha decrecido en un 14% debido al encarecimiento de los insumos.

La industria intermedia y de productos derivados del petróleo también han caído en su aporte al producto industrial a una tasa del 1.5%; lo que obviamente interrumpe el abastecimiento de repuestos, equipo y herramientas al aparato productivo nacional. (ver anexos No.2 y No.3)

Como efecto del terremoto, la actividad industrial sufrió un leve deterioro en su nivel estimado de producción, debido a que los daños fueron principalmente en la pequeña y microempresa, la cual tiene participación de alrededor del 20% en el valor agregado del sector. La gran empresa por su lado registró daños de consideración solamente en pocas empresas, entre ellas las Constanza S.A., Molsa, e Industrias Unisola, lo cual redujo el crecimiento del sector del 2.6% al 2% anual. 1/

Otros subsectores dentro de las industrias, tales como la minería, la construcción, electricidad, agua y transporte, también crecieron a una tasa mayor al 2% anual, es decir sobre la tasa media del producto, sin embargo su participación relativa en el PIB en conjunto apenas alcanza el 13%.

La producción de cemento aumentó en más de 19,000 toneladas métricas, pero el consumo del mismo sólo se incrementó en 5375 toneladas métricas.

La producción bruta de energía eléctrica aumentó en casi 50 millones de Kwh; sin embargo el consumo industrial de energía eléctrica disminuyó en más de 2 millones de Kwh y el transporte de carga por carretera, también aumentó en 170 millones de kgs, esto incluye solamente las zonas central y occidental; si se toma en cuenta la totalidad del país es válido asumir la reducción en éste sector.

SECTOR COMERCIO

Tercero en orden de importancia, el sector comercio mostró hasta septiembre de 1986 un crecimiento del 1.4% anual, sin embargo fue el sector más afectado por el terremoto y sus pérdidas en inventarios se estiman en doce millones de colones, ya que todos aquellos negocios ubicados en el centro de la ciudad y sus alrededores, se vieron obligados a suspender su actividad temporal y en algunos casos en forma definitiva.

1/ MIPLAN: "Impacto del Terremoto en la Evolución Económico-Social del país". p. 17.